

mente compleja, porque toda esa conformación socioeconómica norteña es móvil y escurridiza, al tratarse de una sociedad con fronteras internas y externas móviles y complejas, con presidios que se establecen y se dejan, reales mineros en bonanzas y borrascas, asentamientos que se fundan y abandonan. En fin, una sociedad caracterizada por un movimiento y una migración constante de los distintos grupos. En ese sentido, después de todo, una sociedad muy moderna.

Brígida VON MENTZ

*Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social*

Sobre Leticia MAYER CELIS: *Entre el infierno de una realidad y el cielo de un imaginario. Estadística y comunidad científica en el México de la primera mitad del siglo XIX*. México: El Colegio de México, 1999, 188 pp. ISBN 968-12-0860-9

En el panorama de la historiografía sobre la primera mitad del siglo XIX, el estudio bien documentado y mejor reflexionado que reseñamos merece ser retenido como una de las más brillantes aportaciones de los últimos años. Este libro destaca por tres buenas razones: la primera, porque muestra los esfuerzos y los éxitos relativos de la difusión de la nueva cultura geográfica y estadística a partir de la independencia; la segunda, porque nos propone un acercamiento analítico original capaz de conectar la realidad efectual con el imaginario de la sociedad mexicana moderna, y la tercera, porque contribuirá a superar los lugares comunes relativos a los caos político, social, económico y cultural que reinó en México durante la república notabiliar entre 1824 y 1857.

A partir del estudio de los cambios que anteceden y acompañan la creación y las transformaciones de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, la autora nos presenta cómo el desmoronamiento de la cultura filosófica y científica de corte metafísico, por efecto de la difusión de la nueva cultura filosófica racionalista vehiculada por el utilitarismo de Bentham, permitió, a partir de la década de 1820, una rápida reorientación de la cultura mexicana hacia las ciencias aplicadas, tenidas como útiles a la sociedad y a la construcción de la nueva República.

Gracias a la difusión de la estadística vemos progresivamente la nueva idea de que el mundo es una realidad mensurable, cuanti-

ficable, susceptible de ser estudiada racionalmente en sus diferentes componentes con los instrumentos de la observación estadística, capaces de describir lo que es el comportamiento normal, representado por la media de los comportamientos y ejemplificado en la nueva caracterización dada del mexicano —el comportamiento anormal, el que presenta desviaciones significativas de la norma general, ejemplificado en las enfermedades que afectan a una parte de los mexicanos—, e incluso describe la posibilidad de que dichos comportamientos, como ocurre con la criminalidad, puedan darse no sólo en el presente, sino también en el futuro.

Si he subrayado los presupuestos sobre los cuales descansa el valor de la estadística, como el de la ciencia “útil”, es para poner en la debida evidencia que su recepción y rápida adecuación e institucionalización en la realidad mexicana responden a las nuevas demandas que emergen en la sociedad e incluso en la política satisfechas por la intermediación de la comunidad científica, tanto la específica y como más amplia, como lo subraya precisamente la autora del estudio. Baste pensar cómo el nuevo discurso público relativo a la riqueza del territorio y la capacidad de sus habitantes se va alejando de las simples descripciones geográficas cuantitativas de la ilustración y utiliza la estadística no sólo para fundar racionalmente los proyectos de políticas públicas e identificar las posibilidades de las nuevas regulaciones político-administrativas, sino también para construir el nuevo imaginario nacional a través de la nueva caracterización del hombre mexicano.

Uno de los grandes méritos de este estudio es no conformarse con estudiar la difusión de la estadística, sino también aproximarse a las estadísticas efectivamente producidas, que superan el centenar en la primera mitad del siglo XIX, y al modo de ver la relación que se da entre ciencia y conocimiento práctico, lo cual la obliga a estudiar con profundidad las redes nacional e internacional de los miembros de la Sociedad de Geografía y Estadística así como su vinculación con las otras redes científicas presentes en el país, que son conocidas como “el colegio invisible”.

Gracias a este estudio notamos que la actividad estadística presenta un notable crecimiento en el curso de la república notabilizar y no es, no obstante el sostén ofrecido por el Estado, producto de la voluntad estatal. La diseminación del nuevo conocimiento adquiere tal fuerza en la sociedad circunstante que permite dar vida incluso a rituales significativos en los cuales se presentan, al más amplio público, los resultados de los trabajos científicos en sendas ceremonias.

A partir de la estadística, la autora demuestra una indudable capacidad de vincular las dimensiones capaces de ilustrar cómo se adapta, difunde y aplica el saber científico en la sociedad, en la cultura y en el imaginario colectivo. En este caso, precisamente porque estamos en presencia de la difusión de una ciencia "útil", notamos que se materializa en el efecto significativo para el desarrollo histórico del país y, más precisamente, en la construcción de nuevos instrumentos capaces de proporcionar nuevos elementos a la idea de nación, que se fueron construyendo en la república notabilizar. De allí que la contribución de este importante estudio trascienda el hecho estadístico y ofrezca la posibilidad de repensar en términos novedosos la formación de la nueva cultura política republicana y liberal.

La originalidad de este estudio tiene que ver no sólo con la valoración de nuevos corpus documentales para el estudio de la difusión de los conocimientos científicos, sino también y sobre todo con sus capacidades para vincular la historia de la ciencia con la cultura y la sociedad que se sostienen, y para valorar el significado que tiene la historia de la ciencia en la transformación del imaginario colectivo.

Marcello CARMAGNANI

*El Colegio de México*

Sobre Friedrich E. SCHULER: *Mexico between Hitler and Roosevelt. Mexican Foreign Relations in the Age of Lazaro Cardenas, 1934-1940*. Albuquerque: University of New Mexico Press, 1998, 269 pp. ISBN 0-8263-1851-7

*Mexico between Hitler and Roosevelt* es un libro sumamente rico por la complejidad con que se aborda el tema, la variedad de elementos que se ponen en juego, la agudeza y rigurosidad del análisis histórico, y la calidad y cantidad de la información documental que proviene de archivos mexicanos, estadounidenses, alemanes e ingleses. Se trata, ante todo, de un análisis de la manera pragmática en la que el gobierno cardenista construyó sus relaciones internacionales, dentro de un contexto mundial que se encaminaba a la segunda guerra mundial, con el objetivo primordial de asegurar a México un lugar dentro de la economía internacional y de obtener el máximo beneficio para el desarrollo capitalista